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Humboldt-Universität zu Berlin     Berlin, den 24.11.2020 

Philosophische Fakultät 

 

Vorläufiges Protokoll der 

242. Sitzung des Fakultätsrates der Philosophischen Fakultät 

am 18. November 2020 (Zoom) 

 

Anwesende Mitglieder des Fakultätsrates: 

Prof. Dr. Gabriele Metzler (Sitzungsleitung), Prof. Dr. Barbara Schlieben, Prof. Dr. Beate 

Binder, Prof Dr. Tobias Rosefeldt, Prof. Dr. Vivien Petras, Prof. Dr. Geert Keil, Prof Dr. 

Matthias Pohlig 

Dr. Christopher Degelmann, Dr. Thomas Meyer 

Caroline Schmidt, Franziska Rauh (bis TOP 3) 

Dagmar Lissat, Sylvia Strauß 

Mitglieder des erweiterten Fakultätsrates: 

Prof. Dr. Thomas Sandkühler (Studiendekan), Prof. Dr. Ignacio Farias (Prodekan 

Internationales, bis TOP 4), Prof. Dr. Thomas Schmidt (Prodekan Forschung) 

Teilnehmer:innen mit Rede- und Antragsrecht: 

Nora Bartsch (BL Haushalt und Personal), Philipp Strauß (BL Studium und Lehre), Marion 

Höppner (Geschäftsführerin PhilFak), Elisabeth Nickler (BL Akad. Angelegenheiten) 

Gäste:  

Anna Ziemke und Dr. Iris Cseke (Referat Strategieentwicklung, TOP 4) 

 

 

Tagesordnung:  

 

Öffentliche Sitzung 

1. Genehmigung der Tagesordnung 

2. Genehmigung des Protokolls der 241. Sitzung 

3. Mitteilungen des Dekanats 

4. Bericht BUA (mit Gästen: Frau Cseke und Frau Ziemke) 

5. Beschluss über die Eröffnung eines Habilitationsverfahrens im Fach Neuere und 

Neueste Geschichte sowie die Einsetzung einer Habilitationskommission – Bestäti-

gung eines Eilentscheides der Dekanin 

6. Beschluss über die Beantragung von zentralen Zuschussmitteln für die Durchfüh-

rung von Exkursionen im Haushaltsjahr 2021 – Bestätigung eines Eilentscheides 

der Dekanin 

7. Benennungen von Mitgliedern in Kommissionen und Ausschüssen  

• PA IBI: Kirsten Schlebbe für akad. Mittelbau 

• Habilitationskommission am IfG: Ronja Ringleben-Fricke für die Studierenden 

• PA IfEE: Prof. Dr. Manuela Bojadzijev 

 
• Habilitationskommission am IfG:  

Prof. D. Hannes Grandits 

Prof. Dr. Olaf Müller (IfP) 
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Ruza Fotiadis (Akad. Mittelbau) 

Caroline Schmidt (stud. Vertreterin) 

 
• Habilkommission für Novelle HabilO  

Kirsten Schlebbe für Dr. Maria Gäde (Mittelbau IBI) 

8. Verschiedenes 

 

Nicht öffentlich: 

9. Beschluss über einen Antrag auf Beurlaubung unter Fortzahlung der Bezüge vom 

01.10.2021 bis 30.09.2022 am Institut für Geschichtswissenschaften (Betrifft: 

Prof. Dr. Jörg Baberowski) 

10. Beschluss über einen Antrag auf abweichende Aufgabenzuweisung im Sommerse-

mester 2021 am Institut für Geschichtswissenschaften (Betrifft: Prof. Dr. Alexan-

der Nützenadel) 

11. Beschluss über die Einsetzung von Mentor*innen für Tenure-Track-Professor*in-

nen an der Philosophischen Fakultät 

12. Vorschlag zur Benennung von Mitgliedern und stellv. Mitgliedern der Philosophi-

schen Fakultät für die Gutachterkommission zur Bewertung der Leistungen der 

Professorinnen und Professoren im Rahmen der Vergabe besonderer Leistungsbe-

züge in der W-Besoldung 

13. Beschluss über einen Antrag auf Berechtigung zur selbständigen Wahrnehmung 

von Aufgaben in der Lehre (IBI, Hannes Schnaitter) 

14. Beschluss über einen Antrag auf Berechtigung zur selbstständigen Wahrnehmung 

von Aufgaben in der Lehre (IFEE, Julia Schröder) 

15. Beschluss über einen Antrag auf Berechtigung zur selbstständigen Wahrnehmung 

von Aufgaben in der Lehre (IFEE, Moritz Altenried) 

 

 

Sitzungsdauer: 14:00 bis 15:40 Uhr (Zoom-Meeting) 

Die Übertragung via Zoom war jederzeit störungsfrei. Alle Teilnehmenden konnten sich 

jederzeit uneingeschränkt sehen und hören. Der Ausschluss der Öffentlichkeit bei den in-

ternen Beratungen des Fakultätsrates war verlässlich sichergestellt. 
 

Öffentlich: 

 

 

TOP 1 

Genehmigung der Tagesordnung 

TOP 12 wird auf die kommende Sitzung im Dezember verschoben. Anschließend wird die 

Tagesordnung einstimmig genehmigt. 

 

 

TOP 2 

Genehmigung des Protokolls der 241. Sitzung 

Das Protokoll der 241. Sitzung wird einstimmig genehmigt.  

 

 

TOP 3: 
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Mitteilung des Dekanats 

Bericht der Dekanin 

• Bei der gestrigen Wahl wurde Frau Kunst im Amt der Präsidentinder HU bestätigt. 

Sie bleibt damit für weitere fünf Jahre im Amt. Pressemitteilung: https://www.hu-

berlin.de/de/pr/nachrichten/november-2020/nr-201117 

• Demnächst stehen die Wahlen der/des Vizepräsident:in für Forschung sowie 

der/des Vizepräsident:in Lehre und Studium an. Im Frühjahr 2021 wird das Amt 

der/des Vizepräsident:in für Haushalt und Personal neu gewählt. 

• Ebenso stehen die Wahlen zum Akademischen Senat und zum Konzil an. Die Deka-

nin weist darauf hin, dass es wichtig ist, an die rechtzeitige Beantragung der Wahl-

unterlagen zu denken. 

Bericht Geschäftsführung: 

• Frau Höppner und Frau Bartsch berichten, dass es erste Beratungen zur Budget-

planung für das Haushaltsjahr 2021 gab. Dazu tagte der Haushaltskommission 

des Fakultätsrates, dessen Vorsitzender darüber gesondert berichtet. 

• Darüber hinaus weisen sie darauf hin, dass aktuell die Implementierung von SAP 

sowie die damit im Zusammenhang stehende Datenmigration intensiv vorbereitet 

wird. Das „Go Live“ steht am 4. Januar 2021 bevor.  

Zunächst wird es um die Einführung der Module „Rechnungswesen“ und „Beschaf-

fung“ gehen. 

 

Bericht Haushaltskommission 

• Thomas Meyer berichtet als Vorsitzender der Haushaltskommission (HHK) über 

das zweite Treffen der HHK. Dabei benennt er die neue, bevorstehende Verteilung 

der sogenannten Ergänzungsausstattung (EA) (alte Programmpauschale, PP). Die 

gesamte EA der an einer Fakultät eingeworbenen Drittmittel wird von der Univer-

sitätsleitung zunächst um 30% für Mietkosten gekürzt, die für die jeweiligen Dritt-

mittelprojekte anstehen. Die verbleibenden 70% werden je zur Hälft auf die Uni-

versitätsleitung und die jeweilige Fakultät aufgeteilt. Neben der Tatsache, dass 

von dem Gesamt anstatt der früheren 50% (in der Aufteilung: Fakultät 10%, 

Institut 15%, Projektleitung 25%) nun nur noch 35% an die Fakultät weitergege-

ben werden, besteht eine zweite Neuerung darin, dass diese Gelder nicht mehr 

aufgeteilt werden nach Institut und jeweiligen Projektleiter:innen, sondern pau-

schal an die Fakultät weitergegeben werden. Allerdings sollen in einer noch nicht 

spezifizierten Form Listen über die jeweiligen Verteilungen an die Fakultät weiter-

gegeben werden, so dass für die instituts- und projektspezifische Bewirtschaftung 

ein Überblick bestehen bleibt. 

Was nun auf Fakultäts- und auf Institutsebene diskutiert werden muss, ist zu-

nächst die Frage, nach welchem Schlüssel die Aufteilung der 35 % EA zwischen 

Fakultät und Institut stattfinden soll. Klar ist dabei bisher, dass sowohl ein Teil bei 

der Fakultät bleiben muss als auch ein Teil an die Institute gehen soll. 

Die HHK hat nun die Bitte in die Fakultätsverwaltung gegeben, zu ermitteln, wieviel 

Anteil an EA bei der Fakultät bleiben müsste, damit alle dort in Verbindung mit den 

Drittmitteln anstehenden Kosten gedeckt werden können und zudem ein kleiner 

Handlungsspielraum (in Form eines Sockelbetrages) für spontan anstehende Aus-

gaben in Zusammenhang mit den Drittmittelprojekten ermöglicht wird. Diese Infor-

mation soll dann in die Fakultätsratssitzung am 16.12 gegeben werden. 

Die Institute wiederum sollten neben der Frage nach der grundsätzlichen Verteilung 

der EA zwischen Fakultät und Instituten auch diskutieren, wie sie die interne Wei-

ternutzung der EA vorsehen. Hier steht etwa die Frage an, ob ein Institut das Ge-

samt der von Institutsmitgliedern eingeworbenen EA gleich unter den Institutsmit-

gliedern verteilen möchte bzw. allen gleichermaßen auf Antrag zur Verfügung stel-

len möchte, oder etwa, ob auch institutsintern die EA nochmals entsprechend den 

https://www.hu-berlin.de/de/pr/nachrichten/november-2020/nr-201117
https://www.hu-berlin.de/de/pr/nachrichten/november-2020/nr-201117
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Anteilen an eingeworbenen Drittmitteln verteilt werden soll. Sicher kommen hier 

noch mehr Alternativen hinzu und dies sind auch nur mögliche Verteilungen als 

Beispiel.  

Insgesamt wird aus der HHK kommuniziert, dass es in Zukunft noch zentraler sein 

wird, längerfristig Ausgaben aus den EA einzuplanen, da man noch weniger mit 

kurzfristigen Gelderanfragen an die Universitätsleitung rechnen könne. 

Der weitere Zeitplan wird so aussehen, dass die genannten Fragen am 02.12. im 

erweiterten Dekanat und die Ergebnisse daraus wiederum am 07.12. in der HHK 

diskutiert werden. Ziel ist eine Einigung auf eine Beschlussvorlage für den Dezem-

ber-Fakultätsrat zur 1. Etappe der fakultätsinternen Verteilung von Budgets als 

Grundlage für die im Januar 2021 anstehenden Umbuchungen. Für diesen Beschluss 

muss noch keine endgültige Entscheidung über die genaue Verteilung zukünftiger 

EA zwischen Fakultät und Institute gefällt werden. Es geht bei dem Beschluss zu-

nächst nur um die Abrufbarkeit der EA-Gelder zu Beginn von 2021, wenn auf SAP 

umgestellt worden ist. Dieser Beschluss ist also notwendig, um die weitere Bewirt-

schaftung der EA im 1. Quartal 2021 zu ermöglichen. 

Bericht Forschungsdekan 

• Anfang Dezember findet ein weiteres Treffen der Arbeitsgruppe zur Novellierung 

der Habilitationsordnung statt. Geplant ist, Anfang 2021 eine Arbeitsversion an die 

Institute zu übermitteln, um von dort fachspezifische Ergänzungen zu erhalten. An-

schließend wird es eine 1. Lesung im FKR geben sowie ggf. ein weiteres Treffen der 

Arbeitsgruppe. 

Bericht Studiendekan 

• Ab der kommenden Woche werden die Prüfungsbüros im Schichtbetrieb arbeiten. 

• In Absprache mit den betroffenen Instituten und der Studienabteilung wurden für 

die folgenden Studiengänge, die durch die Immatrikulationen zum Wintersemester 

2020/21 nicht kapazitär ausgelastet wurden, Sonderzulassungen ohne Zulassungs-

beschränkung zum Sommersemester 2021 festgesetzt (vgl. AMB Nr. 59/2020): 

• M.A. Geschichtswissenschaften 

• B.A./B.Sc Europäische Ethnologie (Zweitfach) 

• M.A. Ethnographie: Theorie — Praxis — Kritik 

Bericht Prodekan für Internationales 

• Frau Nickler berichtet von ihrer Teilnahme an einem Jour Fixe zum Thema Circle U. 

Sie bietet an, die dort gezeigte Präsentation sowie den OnePager an die Mitglieder 

des Fakultätsrates zu versenden. 

 

 

TOP 4:  

Bericht BUA (mit Gästen: Frau Cseke und Frau Ziemke) 

Die Dekanin begrüßt Frau Cseke und Frau Ziemke. Mit Hilfe einer Präsentation berichten 

Frau Cseke und Frau Ziemke vom aktuellen Stand der Berlin University Alliance. Anschlie-

ßend standen die Beiden den Anwesenden für Fragen und Anregungen zur Verfügung. 

Die Präsentation ist am Ende des Protokolls als Anlage zu finden. 

 

TOP 5 

Beschluss über die Eröffnung eines Habilitationsverfahrens im Fach Neuere und Neueste 

Geschichte sowie die Einsetzung einer Habilitationskommission – Bestätigung eines Eilent-

scheides der Dekanin 

Die Dekanin führt in den TOP ein.  
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Der Rat der Philosophischen Fakultät beschließt einstimmig: 

I. Der erweiterte Rat der Philosophischen Fakultät beschließt die Eröffnung des Habi-

litationsverfahrens im Fach Neuere und Neueste Geschichte für Dr. Sünne Juter-

czenka.  

 

II. Der erweiterte Fakultätsrat setzt die folgende Kommission zur Erarbeitung einer 

Beschlussempfehlung ein:  

 

Für die Gruppe der Hochschullehrer/innen:  

• Prof. Dr. Matthias Pohlig, Gutachter  

• Prof. Dr. Anke te Heesen, Gutachter  

• Prof. Dr. Peter Burschel, externer Gutachter (Göttingen)  

• Prof. Dr. Xenia von Tippelskirch (Vorsitz)  

• Prof. Dr. Jörg Niewöhner (fachfremd)  

 

Für die Gruppe des akad. Mittelbaus:  

• Dr. Tobias Graf  

 

Für die Gruppe der Studierenden:  

• Paul Diekmann  

 

III. Mit der Umsetzung des Beschlusses wird die Dekanin beauftragt.  

 

 

 

TOP 6 

Beschluss über die Beantragung von zentralen Zuschussmitteln für die Durchführung von 

Exkursionen im Haushaltsjahr 2021 – Bestätigung eines Eilentscheides der Dekanin 

Die Dekanin führt in den TOP ein.  

Der Rat der Philosophischen Fakultät beschließt einstimmig: 

I. Der Fakultätsrat nimmt die Anträge auf Genehmigung einer Exkursion aus dem 

Institut für Geschichtswissenschaften und aus dem Institut für Europäische Ethno-

logie zustimmend zur Kenntnis und bestätigt auf dieser Grundlage den per Eilent-

scheid ergangenen Antrag auf zentrale Mittel als Zuschuss zur Durchführung der 

Exkursionen im Haushaltsjahr 2021. Der Fakultätsrat ermächtigt das Dekanat, die 

Kostenkalkulation ggf. rechnerisch anzupassen. 

 

II. Mit der Umsetzung des Beschlusses wird der Studiendekan beauftragt. 

 

 

 

TOP 7 

Benennungen von Mitgliedern in Kommissionen und Ausschüssen  

Die Dekanin führt in den TOP ein. 

Der Fakultätsrat beschließt einstimmig: 

I. Der Rat der Philosophischen Fakultät bestätigt die Einsetzung von Mitgliedern in 

folgenden Kommissionen und Ausschüssen: 

• PA IBI:  

Kirsten Schlebbe für akad. Mittelbau 

• Habilitationskommission am IfG:  

Ronja Ringleben-Fricke für die Studierenden 



6 

 

• PA IfEE:  

Prof. Dr. Manuela Bojadzijev 

 
• Habilitationskommission am IfG:  

Prof. D. Hannes Grandits 

Prof. Dr. Olaf Müller (IfP) 

Ruza Fotiadis (Akad. Mittelbau) 

Caroline Schmidt (stud. Vertreterin) 

 
• Habilkommission für Novelle HabilO  

Kirsten Schlebbe für Dr. Maria Gäde (Mittelbau IBI) 

 

II. Mit der Umsetzung des Beschlusses wird die Dekanin beauftragt. 

 

 

TOP 8 

Verschiedenes 

Frau Nickler wird die Fakultät zum Ende des Jahres verlassen und zur Berlin University 

Alliance wechseln.  

In der Dezembersitzung des FKR werden die beiden Habilitationskolloquia von Frau Fürst 

und Herrn Buggeln stattfinden, Die Sitzung wird daher voraussichtlich länger dauern. 

 

Nicht öffentlich:  

 

TOP 9 

Beschluss über einen Antrag auf Beurlaubung unter Fortzahlung der Bezüge vom 

01.10.2021 bis 30.09.2022 am Institut für Geschichtswissenschaften  

 

TOP 10 

Beschluss über einen Antrag auf abweichende Aufgabenzuweisung im Sommersemester 

2021 am Institut für Geschichtswissenschaften  

 

TOP 11 

Beschluss über die Einsetzung von Mentor*innen für Tenure-Track-Professor*innen an der 

Philosophischen Fakultät 

 

 

TOP 13 

Beschluss über einen Antrag auf Berechtigung zur selbständigen Wahrnehmung von Auf-

gaben in der Lehre  

 

TOP 14 

Beschluss über einen Antrag auf Berechtigung zur selbstständigen Wahrnehmung von Auf-

gaben in der Lehre  

 

TOP 15 

Beschluss über einen Antrag auf Berechtigung zur selbstständigen Wahrnehmung von Auf-

gaben in der Lehre  
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_____________________________   __________________________ 

  Dekanin Prof. Dr. Gabriele Metzler    Protokollant Sascha Morawe 


